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首都职工足球联赛无论是
十一人制还是五人制 ， 都有一
个规定———不允许铲球 。 记者
曾和专业人士交流过这个话题，
大家看法不一 ， 有的支持这项
规则， 有的则认为应该照搬国
际足联足球比赛的规则 。 赛事
组织者制定这项规则时 ， 更多
还是考虑到职工的健康 。 大家
都是业余球员， 平时都有工作，
并不是靠吃足球这碗饭 ， 一旦
弄个骨断筋折， 影响健康 、 影
响工作， 就太不值当了 。 目前

正在济宁进行的中国城市足球
联赛， 是国内最高规格的业余
赛事， 这项赛事同样要求比赛
中不允许铲球。 这说明 ， 首都
职工足球联赛在制定规则上 ，
是非常 “接地气” 的 ， 是跟国
内最高水平业余联赛接轨的。

中国城市足球联赛赛事主
席郝海东表示， 业余比赛不让
铲球， 主要是因为业余球员的
水平不够高， 在水平较低的情
况下， 铲球会给对手带来更大
的伤害， 如果中国业余足球水

平上去了， 比赛的规则才会进
行相应的改变。

当然 ， 未来职工足球联赛
在比赛规则上 肯 定 还 会 “更
新”， 已经有一些参赛队提出了
建议———比如本次五人制足球
赛要求替补球员只能有4人， 而
更多五人制比赛替补球员的数
量比这个要多 。 北京地铁工会
的杨志博就表示 ， 他们的单位
很多职工喜欢足球 ， 也想踢五
人制足球， 如果报名的人数再
多些就更好了。

在9月1日结束的万众瞩目
的中韩大战中 ， 中国在一度落
后情况下凭借后程发力连追两
球， 以2∶3客场惜败， 未能在首
尔拿分， 但国足顽强拼搏的精
神被高度赞扬 。 “虽败犹荣 ”
也成为了国足的新标签 。 回到
主场沈阳， 国足将在今晚挑战
小组排名第一的伊朗队。

伊朗稳定实用打法更难防

伊朗队就如同一个加强版
的韩国队， 他们的作战手法更
加实用， 球员的单兵对抗能力
更强， 旅欧球员更多 ， 作风更

加顽强。 不光是中国队 ， 就连
全亚 洲 的 国 家 队 也 难 以 撼 动
其优势地位。 伊朗队一直将防
守反击作为自己的主要打法 ，
用高压 逼 抢 破 坏 对 方 的 进 攻
节奏和防守阵型， 并且具有极
强的纪律 性 和 对 战 术 的 服 从
性 。 所以， 以稳为主的伊朗队
往往会趁对方松懈发动致命进
攻 ， 我们 不 能 在 任 何 时 候 掉
以轻心。

伊朗锋线的阿兹蒙在国家
队有着极高的进球率 ， 他和古
尚内贾德会在禁区内外给国足
防守队员带来巨大压力 。 名将
德贾加可能会因伤缺阵 ， 但雷

扎里安等人在边路的推进和精
准长传会有效弥补缺憾 。 除此
之外， 国足更应提防对方门将
的大力手抛球和进攻队员的大
力边线球。

右边卫赵明剑更适合

在上场比赛中 ， 国足虽然
排出了5后卫的阵型， 但防线依
然被韩国冲破， 3个失球全部和
左右边路的防守不力有关 。 边
路防守如果缺乏速度和力量 ，
防线会形同虚设 。 伊朗的防守
反击战术， 边路推进意图更加
明确， 所以国足的5后卫战术也

同样适用于伊朗 。 但我们更应
吸取教训， 反客为主 ， 将防守
推进到对方半场 ， 切断其进攻
线路， 先发制人。

人员方面 ， 从上场比赛高
洪波的换人结果可以看出 ， 赵
明剑在5后卫体系中可能比张琳
芃更适合打右边后卫 ， 这样不

仅能有效限制对方推进 ， 也能
在边路进行快速反击 ； 而武磊
在没有支援的情况下可能不太
擅于打单箭头 ， 让郜林或姜宁
与他分居两侧 ， 不断进行骚扰
和 “抢劫”， 进而协同张玉宁这
种强劲中锋对伊朗后防形成持
续压力， 或成更好选择。

战伊朗国足防守更重要

脚踏实地的职工足球未来会更好

上周日， “工体杯” 首都职工五人制足球比赛落幕， 从十一人制大场比赛到五人制小场
比赛， 首都职工的 “足球赛季” 历时将近4个月。 比赛热火朝天， 联赛组织有序， 作为市总
群众体育工作的 “重头戏”， 职工联赛圆满成功， 这项传统赛事未来还会有更大的发展。

这届职工足球联赛五人制
比赛 ， 有一个保安组的比赛 ，
保安系统对职工足球比赛非常
重视， 这次报名的球队比较多，
所以给他们单独设立了一座奖
杯。 未来职工足球联赛的 “理
想配置”， 其实就是像保安系统
这样， 在系统内部能够进行联
赛。 很多大的单位企业 ， 平常
也都有自己的职工足球联赛 ，
如果能够将这些联赛 “统一 ”
起来， 分成 “赛区”， 形成选拔
制 、 预选赛制 ， 在那些职工球
队较多的单位中择优选择参加
职工联赛， 效果也许会更佳。

还有一些水平相对较低 、
职工人数较少的单位 ， 也应该
考虑到他们的 “感受”。 有的单
位参加职工足球联赛有很大的
顾虑———我们的水平很差 ， 去
了场场让人灌个底儿掉 ， 大家
会觉得越来越没意思 。 前两年
有过这样的事情 ， 有的球队就
是因为屡屡大比分输球 ， 失去
了比赛的动力 ， 第二年就不报
名了。 随着报名球队越来越多，
未来职工联赛肯 定 需 要 引 入
“升降级” 制度， 让水平相近的
球队在一起踢 ， 这样职工 “玩
儿起来” 才有乐趣。

未来的职工足球联赛 ， 还
需要在球员报名工作上更加严
格把关， 球员必须是本单位职
工 ， 必须能够出示相关证明 ，
坚决杜绝 “枪手 ” 的出现 。 很
多足球强国业余比赛 ， 会这样
要求球队的注册人员———绝大
部分是业余选手 ， 前职业选手
要想参加比赛 ， 不能与职业球
队签合同， 必须是 “自由身 ”。
职工联赛也可以引入这样的制
度， 比方说你这支球队报名25
个人， 允许你的球队里有3-5名
“外援 ” （不是本单位职工 ），
但这些外请的球员一定不能有
职业球队合同在身 。 业余比赛
是以人为本的 ， 有些高水平外
请球员的加入 ， 确实可以提高
比赛的水平和娱乐性 ， 但他们
绝对不能成为赛事的主流 ， 那
些弄虚作假的球队也必须受到
相应的处罚。

联赛还需要“创新”
今年首都职工足球联赛最

大的变化就是增加了五人制比
赛， 增加小场比赛的目的是为
了让更多的单位和职工能够参
与足球比赛。 筹划小场比赛之
前， 组织者曾有多种设想 ， 比
如八人制比赛 、 七人制比赛 ，
最终确定的是五人制 。 主要原
因是五人制有国际国内职业赛
事通行的规则 ， 组织起来比较
好掌握， 刚好工人体育场南北
两侧球门后面有两块标准的五
人制足球场， 比赛的场地也很

快确定下来。
参加五人制足球比赛的很

多都是十一人制大 场 比 赛 的
“熟脸儿”， 但是也有很多是首
次参赛的新球队， 比如这次打
进前4名的北京市委办公厅足球
队 。 五人制足球决赛的时候 ，
记者与几位市委办公厅足球队
的球员进行了简单的交流 ， 他
们说经常踢球 ， 但基 本 上 是
“踢野球”， 能够参加这样成规
模 、 有组织的比赛非常难得 ，
而且他们组织十一人制大场球

队从球员的能力上有一定的困
难， 小场比赛更容易发挥 。 本
次比赛有的场次接近职业水准，
比如半决赛北京地铁险胜烟草
黎马敦那场 。 也有如果按照纯
粹职业足球的标准来看水平很
低的比赛 ， 像保安组的比赛 ，
球一开出去 ， 球员们一窝蜂地
扎推儿抢球。 但是 ， 职工足球
联赛恰恰更需要的是 “参与 ”，
看似水平不高的比赛 ， 广大职
工如果能从中获得乐趣 、 锻炼
身体， 这也就足够了。

五人制比赛是有益的尝试

比赛规则要更“接地气”


